
2023年三下乡支教个人总结(模板5篇)
总结的内容必须要完全忠于自身的客观实践，其材料必须以
客观事实为依据，不允许东拼西凑，要真实、客观地分析情
况、总结经验。大家想知道怎么样才能写一篇比较优质的总
结吗？下面是小编整理的个人今后的总结范文，欢迎阅读分
享，希望对大家有所帮助。

三下乡支教个人总结篇一

这一学期的支教生活经历在我的人生生涯中写下不平凡的一
页。支教一学期，不仅仅是对我人生经历的一次极丰富更是
一次磨练，它让我懂得了作为教师的'真正含义，也让我更加
明白了作为一名教师的职责，让我走进了我生命中作为教育
者的人生第一页，所以这次支教，我无悔于这次支教，透过
一学期的支教，让我在各个方面都有了很的提高与进步，现
就一学期来的支教做一总结：

认真学习有关教育的各种事情。工作中，我用教师的标准严
格要求自己，努力学习教学的各种方法，用心向同学们传授
知识，尽自己所能，用心教育每一个学生，用行动告诉自己，
学生的成绩便是自己的成绩，学生需要的知识便是体现自己
价值的机会，要为自己负责更要为学生们尽责。

刚到红旗小学，我初步了解了一下学生状况，接下来的工作
就是脚踏实地，为我也为同学们一齐努力。我为工作的开始
定了一个方向，我认为，比成材更重要，就应让孩子有一个
远的志向，正确地为人处事方法以及健康的心理。课堂上，
当学生的回答出现错误时，我会送给他一个“微笑”，因
为“微笑”只有几秒钟，但对已同学们来说却是下次更加努
力的肯定。每一天空余时间我都在写写礁，看看课本中度过，
我要让自己的每一节课都会给同学们带去收获，同时也充分
利用支教的时间，同学们做力所能及的事情，让她们的成绩



有个好的提高，让他们的起步人生不要有太远的差距，只要
能够看到孩子们的进步，我就会感到由衷的欣慰。

在这一学期的时间里，校领导的关心爱护下，在同事朋友的
支持下，支教生活使我感受到了家的温馨，我觉得自己在各
方面都有了或多或少的提高。虽然做了一些工作，离自己的
要求和期望仍有必须距离，但看到孩子们用心的学习都给了
我莫的鼓励，也给我的工作增添了无穷的动力。

结束语：我的“支教”工作虽然结束了，但一颗牵挂的心还
留在那里。也许我的到来不能立刻改变什么，但是我想至少
透过我能给他们带来一缕清新的空气。透过这一学期与老师
们的深入接触，我收获到了真挚的情谊，让我的工作潜力得
到了更多的锻炼、提高，收获了许多可贵的经验，发现了这
些教师身上的吃苦耐劳、踏实肯干、纯朴真挚……太多我能
够学习的优点，这是难得的学习机会。

支教工作时间虽然短暂，但很充实。我将把这段经历永远地
珍藏在心里。有多少付出，就有多少收获。“支教”生活给
了我一段无极限的体验和感受，给自己人生留下了不可磨灭
的一笔，生命因为它而更加丰富和精彩，这将是我今后工作
的不竭动力。

三下乡支教个人总结篇二

时光匆匆，生活总是不肯为你停留他那匆忙的步伐，无论你
过得精彩或苍白。然而这七天我却将它化为了永恒。而今回
首，支教七天不管他是一路风雨相伴，还是一路暖阳相随，
一幕幕，一点点它都留给了我太多感动，让我体验了爱与纯
真的可贵。梦如风筝其实当初我报名参加这个活动也只不过
是想为自己的大学生涯增添一些有价值的回忆，没有什么大
抱负，带着点好奇想体验一下从未感受过的生活，带着点冲
动想挥霍一下年轻的热情。刚开始我是报名参加院里的“三
下乡”活动的，可那个面试却结果迟迟未出，像我这样



的“热血青年”哪耐得住啊，如此一来我便改变了策
略，“毅然决然”地奔向了班级组织的活动中。

但是比起院里组织的活动我们以班级开展的活动确实有太多
的困难。我们是一群大一新生，没经验，没资金，没学校认
可，经常碰壁，每件事都得重复做上三四遍。但是即使我们
有如花的梦想，似火的热情，钢铁般的意志，不到黄河心不
死的精神，困难还是没有放弃它对我们的“青睐”，考试的
逼近，策划的问题，实践小学的问题，经费的问题,摄影人员
的问题，教学材料的准备、、、、、、无一不在考验着我们
每一个人的意志，我们几乎每天都在希望和失望的变更中煎
熬着。就拿当初联系活动学校来说吧，因为我们没有学校这
个后盾，我记得我们大概联系整整三天的活动学校一直没有
回音，别人一直都是以不信任我们的能力等等理由为借口拒
绝我们。

好不容易有小学肯接受我们的到来，但不过一天就以安全为
由拒绝了我们，那种感觉就像是突然一下眼前的明灯熄灭了
一样，我们一下失去了前进的方向。是继续还是放下，就这
样反复了数次，是继续还是放下?但是想想之前所有的努力，
想着我们曾今的付出，我们有太多的不甘心。经过前期那么
长时间的努力与付出，牵动我们最后继续奋斗的已不再是当
初那些小好奇，而是对队伍的热爱与对湘西那片土地许下的
承诺。

是爱让我们凝聚在一起，是爱让我们勇往直前。梦如风筝就
这样在无数的磕磕绊绊中，我们一行二十二人终于踏上了西
行的列车，心里满是激动，满是期待。看来我们还“书生意
气，挥斥方遒”的年轻人啊，意气风发，踌躇满志。知识也
好，欢乐也好，希望也好······我们总会带去点什么
吧。初到都良田给我的感受就是一个字——土，青山绿水，
它土得芬芳;四面环山，它土得干净;村民热情，它土得淳朴;
孩子可爱，他土得纯洁。刚下车还未来得及一览这清秀的都
良田，我们就已经被一群风风火火的孩子们包围了，这是我



从没想过的开场待遇，但当他们用那盈盈的身躯帮我们搬起
那硕大的行李时，我顿时傻眼了，心中满是惊讶，更满是说
不尽的感动。感动他们的热情，感动他们的懂事，感动让我
不虚此行。下午时，我们带领这孩子和们一起打扫这不大的
校园，看着孩子们认认真真的打扫着我不禁好奇的问了一个
小男孩，他们是不是以前也这样打扫，他却说因为我们来了
他们很高兴才那样努力认真的打扫，我以无言在表达我心中
的感动了。

后来的相处我了解到，这个小男孩和他的哥哥有两位身患残
疾的父母和两位年迈的祖父母，一般在家他俩不仅要料理自
己的生活起居更要照顾不能自理的父母，稚嫩的肩膀早已扛
上了不合年龄的重担，这需要多大的勇气啊!此时的我多么希
望我尽自己一点微薄力量，可以为他们带来点什么，哪怕是
一个微笑。希望他们也能感受与其他孩子一样的轻松童年。
这次活动我主要是负责宣传的，看着队友们穿着我设计的队
服，虽然不是很好，不过我还是有点小自豪的。不过令我更
自豪的是，在开学第一天，我是负责各班的迎新黑板报。第
一天我早早的就进教室开始我的工作了，可是一看教室里已
经来了好多小朋友，我在黑板上画，他们就在我旁边跟着我
学，虽然一笔笔歪歪斜斜的，可是看他们那么有兴致我心里
也挺热乎的。

当他们用崇拜的眼神看着我说;“老师，老师，你画得好好看
啊!”我就觉得特感动。后来我一直呆在小班，教他们语文。
让我印象很深的是，我交了他们一首白居易的《野草》，可
能应为他们年龄太小还有很多字不认识，我就有画画的方式
教他们认识“枯”、“荣”两个字，可能和他们以前的学习
方式不同他们学得也特别开心，而且也记得很牢，这让我特
别有成就感。也许这些在别人看来不怎样，但是他们的话，
他们渴望学习的态度无时不让我觉得是一种动力。让我觉得
我的这一技之长也可以为别人带来那么多欢乐。

活动中经历的感动远远不止这些，每天小朋友六点就来学校



这让我感动，家长积极而轻的欢迎我们的到来这让我感动，
下课了收到小朋友送给我的百合花这让我感动，看到他们认
真的完成作业这让我感动.，当我看到其中有一个聋哑小女孩
努力认真的生活这让我感动，队友们相互扶持这让我感
动···一句话，一个眼神都让我有无数感动。当然生活也
有些许不顺心，当我了解到这里有一些小朋友都超龄很多了
才上学就很心痛，也会因为他们调皮我会心烦，不过感动总
是磨平了那些不如意。

欢乐与泪水相伴的这七天，一幕幕早已定格在了我心中，那
山，那水，那人，已成了无法磨灭的画卷··· 让爱飞扬这
里也许就是一片净土，没有太多尘嚣，那些孩子就是生长在
这片山头的野百合，纯净、洁白，渴望着阳光的温暖，向往
着山外不一样的世界，不屈而坚强的生活着。无需太多的言
语，华丽的动作，可以在我们心底留下那抹清新而永恒的芬
芳。这就是我手中的这束野百合，谢谢你，我爱的都良田。

“授人玫瑰，手有余香”。让我们可以趁着青春奉献我们的
一点微薄之力，帮助他们创心中的梦想，让梦如风筝般自由
飞扬，将爱永恒传递。青春为力量，让我们一起动起来!

三下乡支教个人总结篇三

xx年x月x日中午十二点，美院的个支教志愿者从本部出发，
前往市县的中学支教。经过六小时的长途颠簸，来到那个古
老而淳朴的学校时，天色已黑，待安顿下来已是深夜点。

支教，对于我来说是一个具有挑战性的任务，当我知道去这
所中学的时候，就知道哪里的条件是比较艰苦的。但是能让
我真正的去体会一次做老师的感受，能让我走进农村教育的
一线，去了解中国农村教育的现状。

虽然短短几天的支教，但对于每个支教老师来说，是一次难
得的磨练。要求我们能吃苦耐劳，而且意志力要坚强，我们



去那里的目的是想把我们所懂得的知识交给他们，把城市的
东西带给乡下的孩子。同时我们也是抱着互相学习，互相提
高的心态来到那里的。在支教中要以教师的要求来要求自己，
服从学校的安排，一切支教活动才能得以顺利进行。

那里的老师和学生都很淳朴，第一天上课还不是很熟悉，就
会觉得很孤单，但是一天天的相处，当他们叫一声“老师
好”或“师姐好”的时候，我就会非常的开心。每次下课都
有很多学生问我问题，我很想把我知道的所有东西都告诉他
们，让每个孩子都有一个学习方向，鼓励他们自信的朝自己
的方向努力。

去到中学，我发现这里的教学条件很差，师资水平也比较低，
五十多个学生只有一个老师，像美术课这种专业训练课，对
以初学者来说，需要老师的详细讲解，我们个组成一小组，
针对他们的实际情况指定一个短期的计划，达到一个是他们
学会自己学习的目标，每天示范和讲解，把学生分成小组教
学，使每个学生都有所收获，每次课后我都会对他们的作业
进行讲解。虽然我不能记住他们的名字，但我记住了他们那
双渴望学习的双眼，每天晚上也会给他们一些教学视频看，
很多学生都不知道可以上网找一些教学视频，我们叫他们以
后怎样上网学习，希望他们可以通过网络学习到更多的知识。

我们的支教时间很短，所能做的事情毕竟有限。不过这样的
一次经历，将是我教育道路中的宝贵经验，我将永远记得这
次的之行。

三下乡支教个人总结篇四

在这个骄阳似火的七月，xx大学xx志愿服务团20名志愿 支教
老师带着团省委对小朋友假期的关注、带着学校、学院领导
老师的隐隐期盼、带着同学们的声声叮咛，怀揣着激动的心
情，踏上了xx完小十三天的三下乡支教之旅。



我是小班的语文老师，兼任班主任一职。小班的成员较多，
流动性大，成分也很复杂，有二年级、一年级、不会说普通
话的学前班、甚至不怎么会说苗话的3岁小孩。因此，在语文
教学方面，我遇到了重大的困难。

计划教授《弟子规》的精华内容，但大部分孩子连字都不熟。
只得调整方案，对于识字的孩子，带着诵读并让他们了解大
意；对于不识字的孩子，在辅教老师的帮助下，教他们练习
学会写黑板上简单的字。上了两节《弟子规》，孩子们的兴
致也过了。语文课又安排了造句课，培养他们基本的语文知
识；加上了唐诗课，让他们了解唐诗这一门璀璨的文化明珠
的魅力，并适当的讲解了几篇容易的唐诗。

课堂上有像吴文斌一样调皮捣蛋的学生，但更多的是像吴俊
斌一样聪明活跃的二年级学生，还有如龙婉容般听话好学的
一年级及学前班学生。还好孩子们对于语文课的爱好还比较
浓烈，加之我是班主任，与孩子们接触的时间也多，语文课
还算进展的蛮顺利的。遗憾的是没有达到培养兴趣的目标，
没有教予孩子们更多的知识。

除了语文课，还会组织开展游戏课。此外大部分时间都会在
小班教室当助教，维持纪律，在底下教一些孩子写字认字。

虽然基本上上完一节课，嗓子就冒烟般得疼。但看到孩子们
那渴望知识的眼神、看到他们学到知识时的快乐、听到他们
一声声叫着“老师”，我觉得这些努力和辛苦都是值得的。

下课了，小班的小调皮虫们大部分一窝蜂的跑出了教室。爬
树的，操场打球的，地上打滚的，小卖店买东西吃的到处都
是我们的小班人马。我是小班的班主任，需要了解每一个学
生的资料，便于关注他们的成长和管理班级。

下完课，我就呆在教室里。拉着孩子们的手，问他们家庭的
基本情况，孩子太小了。有的甚至不知道自己住的地方叫什



么，绝大部分不知道父母的名字。当问到对爸爸妈妈的印象
时，大部分人都是不知道。每次看着孩子们听到“爸爸妈
妈”这个词眼时迷茫的眼神和摇的那么干脆的小脑袋，心里
都会酸酸的想流泪。

下课的时间很短暂，我的力量很微弱，只能尽自己最大的努
力去关心小部分孩子，给他们一些小小的温暖。

放学罗。“老师，你今天去哪送人啊？去我们家吧。”“老
师，你昨天答应我要去我家的。”“老师，去我家。”“去
我家。”在孩子们的吵吵闹闹中，老师们分好组，大手牵小
手，顶着热辣辣的太阳走上了回家的路。

回家的路很长，可孩子们的激情很高，紧紧的黏着我们，有
点甚至是背着回家的。一路上，我会问孩子们今天学到了什
么知识，带他们唱歌，孩子们开心的讲自己发生的开心的事。
于是那些长长的路，总是很快很快就“被征服”，“被”我
们走完了。

送孩子们平安到家，会与家中长辈了解一些家庭情况和小孩
子的情况。接着，在孩子们的依依不舍中、踏着快落山的阳
光，走上了回学校的路。

开始我们开玩笑的说，下乡让我们长的最多的是体力啊！不
过后来发现，我们收获到了更多的是故事与感动、开心与笑
容。每一个孩子都有一个心酸的故事，当我们踏进他们家，
当他们解开心扉为我们讲诉自己的故事时，真的感受到的是
心与心的联通。

我们在这里是自给自足的生活，后勤组，罗老师和炊事班的
吴班长是每天的主力军。我们女生9人分3组轮流打下手。做
饭时，我们一般6：00起床，洗菜切菜；不做饭时，6:45左右
起床，等着每天7:00的升旗仪式。有时候眼睛都睁不开的开
着冉冉升起的国旗，有时候睡眼朦胧的切着菜。不过，这样



有规律的生活也让我们养成了良好的习惯。

每天的饭菜不算丰盛，菜式也很单一，但一群人围坐在桌旁，
大声高歌《团结就是力量》后，开始那有序的抢菜。这种家
的感觉让我觉得好温馨。

在这十三天的支教时光里，在与xx小朋友的交流学习中，师
生之间建立了深厚的感情。我们锻炼了的能力，磨砺了意志，
我们学会了耐心和倾听，我们学会了感恩和珍惜，我们学到
了许多书本之外的知识。这次支教之行将成为我们人生中一
笔丰富的宝藏。

三下乡支教个人总结篇五

20xx年7月11日，一个不平常的日子。我们xx华南师范大学自
强社驻从化xx中学三下乡的26名队伍出发了，我很荣幸能够
以支教组副组长的身份和其他25名队员一起出发，一起度过
这有意义的9天9夜。短暂的9天9夜，让我们收益终身。也正
是为了这9天9夜，我们26个队员做了无数的前期工作。

那么，扪心自问，我在这9天9夜的前后做了什么呢?我有什么
不足呢?我又收获了什么呢?我做了什么?还记得那还是4月末，
自强社就开始组建三下乡队伍，我成功竞选上了支教组副组
长。作为副组长，肩上的责任自然就大了。队伍刚组建完，
我们就开始了各小组方案的撰写。从各份教案的讨论，到教
案的初步修改，组长丹霞都在操心着，我就协助她完成各项
工作。到后期方案基本定稿了，到以后的三次试讲，我都在
协助丹霞的工作。

任何一个细节我们都不放过，任何一个问题我们都要指出，
任何一个不足我们都要改进。到7月份真正下乡了，也就是在
那9天9夜中，我除了完成自己的教学任务和班主任工作外，
还要和组长丹霞一起统筹整个小组的工作，就在那9天9夜中，
我度过了人生第一个通宵，带领了我第一个班级的学生，上



了第一节我专业的信息技术课。尽管每天的工作都很多，几
乎每天都在熬夜，但每天都不累，因为学生都很开心。

学生开心是对老师最大的肯定。我有什么不足?沟通不够!不
管是与队员的沟通还是与学生的沟通都不够。首先作为一个
组长，就该充分的与组员沟通，尤其是在前期的准备工作中，
很多事情都应该多与组员沟通，毕竟方案是靠所有组员一起
实施的，但是我感觉我和组员们的沟通很少，一直都不了解
组员的需求，这对于一个组长来说是很严重的问题。其次作
为一名队员，就该多与队员们沟通。我承认我是个内向并且
不善于言辞的人，但是我想既然作为同一个下乡队伍的成员，
就应该多沟通，多互相了解，多互相关心。

最后，我在下乡期间既是一名老师，又是一名班主任，与学
生的沟通与交流就不能少，虽然我作为副组长我比其他班主
任老师工作会更多，但是难道就没时间与学生交流了吗?丹霞
不也是组长吗?为什么她与学生的交流就可以这么多呢?反思
一下，还是我自己的问题啊!准备不充分!俗话说，不打没准
备的仗，但是即使有准备，但准备不好，还是会打败仗的。

现在前期工作的准备中，由于期末考试临近，我把很多心思
放在备考中去了，很多时候都以考试为借口推掉工作，把工
作推到考试后，谁知考试后有没有好好准备，导致很多工作
都没准备好。还记得在第一节实验课前取仪器的时候，由于
我之前没有准备好仪器和药品的数量，所以导致有点混乱，
这都是准备不充分惹的祸啊!我的不足固然有很多，也正是因
为这些不足，让我在这次三下乡活动中学到了很多很多。我
学到了如何更好的进行人际交往。不管是跟队员们的交往，
还是跟学生的交往，都教会了我很多很多，其中最让我收益
的，是我从中明白了与人交往的重要性，明白了与人交往的
技巧：与人交往要主动，与人交往要注意身份与角色，要多
站在他人的角度想问题……这些道理，也许有些我以前已经
明白，但在这一次下乡后，我的体会就更深了。



我学到了很多教学的技巧。作为师范生，尽管我以后未必会
当老师，但是师范技能对我的专业和生活都是有相当大的帮
助的。在支教过程中，我既是任课老师，又是一名班主任老
师，这不但让我学到了很多教学的技巧，还让我学到了作班
主任的职责，特别是学生给我提的意见，教会了我许多许多：
做老师要有老师模样，讲话要大声……在我们开设的兴趣班
中，我还上了我们的专业课：信息技术课，我跟我的专业又
迈近了一步了。这一切，都在提升着我的师范技能。我学到
了如何更好的开展工作。

不管在准备阶段还是下乡阶段，我们都有很多的工作，虽然
下乡期间我们都很辛苦，我自己也熬了很多个夜晚甚至是通
宵，但是我学到的也很多：我懂得了开展工作要多与他人沟
通，要有调理，准备要充分……不管将来会到什么岗位担任
什么职务，我觉得这对我以后的路都会有很大帮助的。我得
到了最真挚的友谊。我得到了队员们真挚的友谊，也得到了
同学们真挚的友谊。当我们离开的时候，同学们都哭了。看
着同学们的留言，看着同学们的祝福，看着同学们的不舍，
我知道，我们之间已经结下了深深的友谊，就像我们的5年之
约那样，永远藏在我们心底。

20xx年7月20日，我们怀着不舍离开了xx中学，我们的下乡之
旅似乎就结束了，但是我想，我们心灵的下乡之旅还没有结
束。我们在下乡期间得到的一切一切，都将伴随我们一生，
影响我们一生。


